

### CHANCELLERIE D'ÉTAT BUREAU DE LA COMMUNICATION

## 19<sup>e</sup> édition des Journées européennes du patrimoine les 8 et 9 septembre 2012

# Douze visites "Pierre et béton" dans le canton, dont les anciennes prisons de Neuchâtel ouvertes pour la première fois au public

Samedi 8 et dimanche 9 septembre 2012 se tiendra la 19<sup>e</sup> édition des Journées européennes du patrimoine (JEP), sur le thème"Pierre et béton". A cette occasion, le canton de Neuchâtel proposera douze visites emmenant les curieux d'Hauterive à La Chaux-de-Fonds, en passant par Noiraigue et Neuchâtel. A l'instar des dernières années, les découvertes prendront des formes diverses: visites libres ou commentées, promenades, portes ouvertes, conférences, activités pour enfants, avec une entrée généralement libre. L'élément phare de ces JEP 2012 sera sans nul doute la visite des anciennes prisons de Neuchâtel, ouvertes pour la première fois au public. La coordination de cette manifestation est assurée par l'Office du patrimoine et de l'archéologie du canton de Neuchâtel (OPAN).

#### Pierre et béton : des composantes essentielles de notre environnement

La pierre a longtemps dominé le monde de la construction, comme en témoigne le calcaire jaune exploité à l'époque romaine déjà et aujourd'hui encore véhicule de l'identité architecturale du Littoral neuchâtelois. Dans le cadre des JEP 2012, sur les pas d'historiens, le visiteur découvrira les traces laissées par les carrières d'Hauterive et de La Chaux-de-Fonds, sans oublier l'ouverture exceptionnelle de l'exploitation de La Cernia. Si les Neuchâtelois exportaient leur pierre jaune, ils n'hésitaient pas non plus à recourir à des matériaux importés ou à des imitations peintes, à l'image du catalogue de pierres suisses que constitue la synagogue et des décors des cages d'escalier de La Chaux-de-Fonds.

Au début du 20<sup>e</sup> siècle, le béton impose progressivement une architecture nouvelle, grâce à sa résistance et à sa plasticité, comme l'illustrent, dans des domaines fort différents, les fortins de Noiraigue et le Musée international de l'horlogerie de La Chaux-de-Fonds.

#### Construction de maisons lacustres au Laténium

Mais pierre et béton sont-ils vraiment antinomiques? Une conférence évoquera la "guerre" menée au début du 20<sup>e</sup> siècle dans le champ de la construction par matériaux interposés, alors que la restauration du Musée d'histoire de La Chaux-de-Fonds démontrera la complémentarité des techniques anciennes et contemporaines. La pierre ET le béton ne

sont-ils pas une composante essentielle de notre environnement, ainsi que des matériaux au cœur des métiers du patrimoine ?

Dans ce programme bien minéral, il ne faut toutefois pas oublier le temps où la paille, l'argile et le bois dominaient la construction ... C'est l'histoire que le Laténium se propose de narrer aux enfants tout en les initiant à la construction de maisons lacustres.

#### Les prisons de Neuchâtel, actualité des JEP 2012

Le programme des JEP propose enfin de jeter un regard renouvelé sur les anciennes geôles de la ville de Neuchâtel qui seront ouvertes pour la première fois au public. Perchées sur leur rocher depuis le 12<sup>e</sup> siècle pour la tour et depuis 1826-28 pour la construction plus "moderne", les prisons sont par définition méconnues et leur ouverture constituera incontestablement l'élément phare de ces JEP.

Le bâtiment du 19<sup>e</sup> siècle attend une nouvelle affectation, un moment idéal pour pénétrer dans les cellules et s'interroger sur son avenir et sur l'histoire carcérale neuchâteloise. Les Archives de l'Etat ont en effet retrouvé le récit de la sordide détention qu'a subi le secrétaire du cardinal Sant'Angelo en 1415 et de sa rocambolesque tentative d'évasion...

#### Du côté de la France

Depuis plusieurs années, les cantons romands collaborent avec les régions frontalières de Franche-Comté et de Rhône-Alpes. En France, la 29<sup>e</sup> édition des JEP se tiendra les 15 et 16 septembre, avec des activités et des visites répondant à la thématique nationale : "Les patrimoines cachés".

#### Chiffres 2011

L'an dernier, les JEP - qui proposaient des visites sur le thème "Un monde sous nos pieds" - ont accueilli 2.240 visiteurs dans le canton de Neuchâtel, pendant que près de 5.000 personnes se pressaient au Laténium pour fêter son dixième anniversaire.

- Le programme complet de la 19<sup>e</sup> édition des JEP dans le canton de Neuchâtel ainsi que les horaires des visites sont disponibles sur www.patrimoineromand.ch
- Les journalistes qui souhaitent faire un bilan de ces deux journées peuvent atteindre M. Jacques Bujard, chef de l'Office du patrimoine et de l'archéologie, dimanche 9 septembre entre 16h30 et 17h30 au 078 625 14 82.